

■ MILON-LA-CHAPELLE

Le baron a navigué sur l'Hermione aux côtés de La Fayette

En 1780, Le baron Jean de Kalb, un héros de l'Indépendance américaine, naviguait sur l'Hermione, dont la réplique est actuellement en route pour les Amériques. Cette personnalité historique de la commune de Milon-la-Chapelle a récemment fait l'objet de recherches menées par "La Mémoire de Chevreuse".

A REPRODUCTION de la frégate l'Hermione a quitté samedi 18 avril l'île d'Aix (Charente-Maritime) pour débiter son périple vers les États-Unis, 235 ans après son modèle original.

En 1780, le baron Jean de Kalb, propriétaire du château de Milon et décédé lors de la bataille de Camden, en Caroline du Sud (États-Unis) cette même année, s'engageait à son bord aux côtés du marquis de La Fayette pour prêter main-forte aux insurgés contre les Anglais.

L'association "La Mémoire de Chevreuse" a enquêté à son sujet. «Cet homme, qui faisait partie du cabinet noir de Louis XV, était en quelque sorte le mentor de La Fayette. Il a réalisé sept traversées de l'Atlantique pour préparer les voyages des Français durant les guerres d'Indépendance, ce qui lui a procuré une connaissance extraordinaire du territoire américain. Il est très connu là-bas, où beaucoup de monuments portent



Jean de Kalb (1721-1780). Son château, situé à Milon-la-Chapelle faisait partie de la châtellenie de Chevreuse. Crédits : Mémoire de Ch.

son nom, bien plus qu'en France en tout cas», détaille Michel Charon, membre de l'association La Mémoire de Chevreuse. Cet historien étudie



La réplique de l'Hermione accostera à Yorktown, aux États-Unis le 5 juin. 79 marins sont actuellement à son bord.

est parti assister à la construction de la réplique du navire qui accosta sur les côtes américaines il y a plus de deux siècles, lorsqu'il était encore en construction, à Rochefort, en Charente-Maritime.

«C'est absolument fabuleux, l'Hermione est construite exactement selon les techniques de l'époque. C'est un projet magnifique. L'un des très beaux projets que la France a menés ces vingt dernières années», s'enthousiasme

ce dernier. Jean de Kalb fera l'acquisition du château de Milon (qui deviendra par la suite le château d'Abzac), situé sur la route menant de Chevreuse à Saint-Lambert, en 1764. De Kalb sera un important propriétaire de plusieurs hectares à Milon-la-Chapelle, ses biens allant jusqu'aux bois de la Madeleine, à Chevreuse.

Des terres du Nouveau monde offertes à ses descendants

«Certains de ses descendants se trouvent encore à Milon-la-Chapelle, et possèdent quelques terres aux États-Unis. Le président Monroe a en effet attribué en 1822 onze étendues de terres du "Nouveau Monde" au baron de Kalb, à titre posthume»,

rapporte Michel Charon.

Le départ de la réplique de l'Hermione était donc l'occasion de saluer la mémoire de cet artisan de la liberté, ami fidèle de La Fayette, qu'il canalisa par sa prestance et sa maturité.

L'arrivée de la réplique de l'émblématique trois-mâts, qui se trouve actuellement au large du Sud du Portugal et de l'Espagne pour rejoindre sa première escale aux Canaries, est prévue le 5 juin prochain à Yorktown.

Un moment "historique" est attendu le 4 juillet, jour de l'Indépendance américaine, à l'occasion d'une traversée de la baie de New York par celle qu'on surnomme "La frégate de la liberté".

Nicolas Giorgi

PRATIQUE

Le bulletin numéro 11 de l'association La mémoire de Chevreuse consacré au Baron de Kalb est disponible aux offices de tourisme de Saint-Rémy-